



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## **PONENTES PRESENTES EN AGENDA**

### **RESUMEN DE CV**



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## INDICE DE PONENTES (Orden de aparición en la agenda)

D. José Antonio Sanahuja.....	1
D. Daniel Mitraud.....	1
D. Enrique Barón Crespo .....	1
D. Antonio Brufau .....	2
Dña. Renata Dutra .....	3
D. Andrés Saborido .....	3
D. Matías Rodríguez Inciarte .....	4
D. Bruno Estrada .....	4
D. Jesús Gallego García .....	4
Dña. Adriana Maldonado .....	5
D. Luis Garicano .....	5
D. Miguel Ángel Revilla .....	5
D. Ángel Pazos .....	5
Dña. Meritxell Batet .....	6
D. José Manuel González-Páramo .....	7
Dña. Araceli Mangas .....	7
Dña. Cristina Gallach .....	8
D. Santiago Muñoz Machado .....	10
Dña. Esther del Campo .....	10
Dña. Rebeca Grynspan .....	11
Dña. Cristina Manzano .....	13
D. Juan Pablo de Laiglesia .....	14



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## PONENTES POR ORDEN DE AGENDA

### **D. José Antonio Sanahuja, director de la Fundación Carolina**



Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense de Madrid, con premio extraordinario, y M.A. en Relaciones Internacionales por la Universidad para la Paz de Naciones Unidas. Es Catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid y profesor de la Escuela Diplomática. Ha sido investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. Ha trabajado con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y la Federación Internacional de Cruz Roja, y ha sido investigador o consultor de la Comisión y el Parlamento Europeo, el PNUD, SEGIB, la Fundación Carolina, la Fundación EU-LAC, y distintas ONG. En dos periodos distintos ha sido Vocal Experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano consultivo del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación), y miembro del Patronato de Oxfam Intermón. Forma parte del Comité científico de honor de la Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales (CRIES). Cuenta con la evaluación positiva de tres tramos de investigación (sexenios) consecutivos, y tiene un amplio historial de publicaciones sobre relaciones internacionales, política exterior y de cooperación española y de la Unión Europea, y regionalismo e integración en América Latina, accesibles en <http://ucm.academia.edu/JoséAntonioSanahuja>

### **Daniel Mitraud, superintendente del Banco de Santander**



Máster en Business Administration en la Escola Superior de Propaganda y Marketing. Realizó estudios universitarios en las universidades Presbiteriana Mackenzie y en la Paulista. El Sr. Mitraud cuenta con más de 30 años de experiencia en los mercados financieros y en diversas áreas de negocio, como la planificación estratégica de mercados, marketing y actividades comerciales. Además, de la dirección de equipos de trabajo y la planificación de seminarios y cursos, principalmente en Brasil donde ha desarrollado gran parte de su carrera profesional.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## D. Enrique Barón Crespo, presidente de la Unión Europeísta y Federalistas de España



- Madrid, 1944. Abogado y Economista.
- Doctor en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Licenciado en Administración de Empresas por ESSEC (Paris) e ICADE (Madrid).
- Abogado de derechos humanos bajo la Dictadura franquista
- Ex Profesor de la UCM, ICADE y Ex Presidente del Instituto Universitario Euroforum.
- Diputado Constituyente en España (1977-87)
- Ministro del Gobierno de España que concluyó las negociaciones de adhesión a la Comunidad Europea.(1982-85)
- Diputado al Parlamento Europeo (PE) (1986-2009), Presidente del PE ( 1989-92) y de las Comisiones de Asuntos Exteriores (1992-4) y Comercio Internacional (2004-7) ; Presidente del Grupo Socialista (1999-2004)
- Catedrático Jean Monnet “ad personam”.
- Presidente de la “Fundación Yehudi Menuhin, miembro del Consejo de “Notre Europe”; Trustee de Friends of Europe; Vicepresidente del Instituto de l’Opera e la Poesía di Verona (UNESCO): Patrono de la Fundación Dalí
- Habla siete lenguas europeas.
- Autor de ensayos y artículos sobre temas políticos, económicos y sociales. libros más recientes; " Europa, Pasión y Razón", " Constitucionalización del Poder Legislativo de la Unión Europea" "El error del milenio", “Tratado de Lisboa y Carta de Derechos Fundamentales”, “Las Américas insurgentes”, Memorias europeas “Más Europa, ¡Unida!” y “La Era del federalismo “ (RBA).



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## **D. Antonio Brufau, presidente de Repsol**



Nacido en Mollerussa (Lleida). Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad de Barcelona y Doctor Honoris Causa por la Universidad Ramón Llull de Barcelona.

Inició su trayectoria profesional en Arthur Andersen, donde llegó a ser Socio Director de Auditoría. A la edad de 40 años ingresó en “la Caixa” como Director General Adjunto. Entre 1999 y 2004 ocupó el cargo de Director General del Grupo “la Caixa” y entre 1997 y 2004 fue Presidente del Grupo Gas Natural.

En la actualidad ocupa, además de la presidencia de Repsol, la vicepresidencia de Gas Natural Fenosa y de la Fundación Repsol. Es miembro del Consejo de Acción Empresarial de CEOE, Miembro de la Asociación Española de Directivos y del Círculo de Economía, Patrono de la Fundación Privada Instituto Ildefons Cerdà, Patrono de la Fundación CEDE (Confederación Española de Directivos y Ejecutivos) y Presidente del Consorcio Interinstitucional GLOBALleida, Miembro del CEC (Consejo Empresarial para la Competitividad), Patrono del Real Instituto Elcano, Patrono de FUNSEAM, Patrono de COTEC (Fundación para la Innovación Tecnológica) y Patrono de la Fundación Princesa Girona.

Es Consejero de Repsol por acuerdo del Consejo de Administración desde el 23 de julio de 1996, posteriormente ratificado por la Junta General de Accionistas de 6 de junio de 1997 y reelegido por la Junta General de Accionistas el 24 de marzo de 1999, el 4 de abril de 2003, el 9 de mayo de 2007, el 15 de abril de 2011 y el 30 de abril de 2015.

## **D<sup>a</sup>. Renata Dutra, gerente de relaciones institucionales de Telefónica**



Renata Dutra, es gerente de Relaciones Institucionales de Telefónica S.A. donde desempeña funciones de diplomacia corporativa con instituciones y stakeholders en España y en América Latina. Desde hace 10 años trabaja en la dirección de asuntos públicos de la compañía, desarrollando y coordinando proyectos de posicionamiento público con los equipos locales de los 14 países de América Latina donde la empresa tiene presencia. Empezó trabajando en Telefónica Celular en Rio de Janeiro como abogada especializada en regulación de telecomunicaciones, área en la que desempeñó varias funciones y proyectos en Brasil y España.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## D. Andrés Saborido, director de CEO Wayra



Comercialización, Economics, Universidad de 'San Andrés' 2005 – 2006.

E- Business y Nuevos Modelos de Negocio, Economics, Universidad de Cantabria 2003-2004.

International Exchange Program, University of California, Irvine 1999 – 1999.

Bachelor of Business Administration (BBA), Universidad

Nacional de La Plata 1995-99

Reconocimientos y premios adicionales: Beca Fundación Carolina 2003.

Desde mayo de 2014 es director ejecutivo de Wayra España, la aceleradora global de Telefónica que promueve las mejores startups en innovación tecnológica en 12 países. Con operaciones en Madrid y Barcelona, Wayra España ha invertido en más de 50 compañías.

De 2011 a 2014 fue director ejecutivo de Wayra Argentina, a cargo del lanzamiento de Wayra en el mercado nacional y de sus primeros tres años de funcionamiento. Creada en 2011, Wayra Argentina invirtió en 28 compañías a partir de más de 4.000 proyectos analizados hasta 2013. El 80% de esas compañías recibieron inversiones de terceros. Una de ellas fue adquirida por una compañía estadounidense. En Wayra Argentina, promovió acuerdos entre startups y grandes compañías –de telecomunicaciones, mercados, agencias de marketing, canales de televisión y otros – para facilitar a los proyectos en iniciación alcanzar un desarrollo rápido, y a las empresas realizar ofertas innovadoras a sus clientes. Asimismo, desarrolló una gran red de inversores, ejecutivos y reconocidos emprendedores, facilitando a los jóvenes empresarios el mejor asesoramiento y redes de contactos.

De 2006 a 2011 estuvo a cargo del plan estratégico de la compañía, incluida la definición de objetivos de crecimiento. En esta etapa, definió y coordinó iniciativas corporativas como la expansión de la banda ancha en Argentina, reestructuración de la política de precios y la presentación de resultados de proyectos de alto impacto directamente al Presidente de la compañía.

2006. Dirigió y participó en diversas valoraciones y gestiones previas a operaciones corporativas en Argentina y América Latina. La mayor operación de adquisición en este periodo fue la adquisición de Telecom Colombia en 2006.

2004 – 2006 Supervisor de plan estratégico en Telefónica Argentina. 2001 – 2003 Asociado Senior para la política de precios.

En 2000 en Carrefour. Gestor de Proyectos en varias tiendas nuevas. Dirigió la apertura y establecimiento de nuevas tiendas, incluyendo análisis de mercado para determinar la ubicación y negociación para la adquisición de dependencias.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## **D. Matías Rodríguez Inciarte, presidente de Santander Universidades y vicepresidente de Universia**



Es consejero y Vicepresidente del Banco Santander. Se incorporó al consejo en 1988 y a la vicepresidencia en 1994.

Licenciado en Ciencias Económicas y Técnico Comercial y Economista del Estado. Realizó estudios empresariales en el Massachusetts Institute of Technology (MIT).

Ha sido Ministro de la Presidencia entre 1981 y 1982, además de secretario general técnico del Ministerio de Economía, secretario general del Ministerio de Relaciones con las Comunidades Europeas y secretario de estado adjunto al Presidente. En la actualidad, es presidente de Unión de Crédito Inmobiliario, S.A., de la Fundación Princesa de Asturias y del consejo social de la Universidad Carlos III de Madrid. Además, es consejero externo de Sanitas, S.A. de Seguros, de Financiera Ponferrada, S.A., SICAV y de Financiera El Corte Inglés E.F.C. Está en posesión de diversas condecoraciones nacionales y extranjeras, entre las que destaca la Gran Cruz de la Orden de Carlos III.

## **D. Bruno Estrada, adjunto a la secretaría general de CCOO y representante de UGT**



Bruno Estrada (Madrid, 1964) es economista y adjunto al secretario general de Comisiones Obreras (CCOO). También forma parte de la lista que encabeza el general retirado Julio Rodríguez en las primarias para renovar los órganos de Podemos en la ciudad de Madrid.

Colaboró en la elaboración del programa electoral de las elecciones generales de 2015 y 2016, en cuestiones laborales, sistema financiero y política industrial. En las elecciones autonómicas de 2015 participó en la propuesta del Banco del Agua.

Es director adjunto del Programa Modular de Relaciones Laborales de la UNED. Fundador y miembro de la Junta directiva de Economistas Frente a la Crisis. Trabajó en la Cooperación Española en Bolivia, y desde hace varios años realiza colaboraciones en varios medios de comunicación.

## **D. Jesús Gallego García, secretario de Política Internacional de UGT**



Nació en Madrid en 1973. Es licenciado en Filología y se ha dedicado al área de relaciones internacionales, primero en empresas de tecnología, formación y comunicación, y posteriormente en el Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

Es afiliado de la Federación del Exterior de FeSP-UGT y fue secretario general de esa organización en Dinamarca hasta el año 2010. A partir de ese año se incorporó a la FSP-UGT para coordinar la política internacional de esta federación estatal.

Ha centrado su actividad en la Federación Europea de Servicios Públicos (EPSU) y en comités de diálogo social europeos.

El 42 Congreso Confederal de la Unión General de Trabajadores de España, celebrado en Madrid del 9 al 12 de marzo de 2016, lo eligió secretario de Política Internacional.

## **D. Miguel Ángel Revilla Roiz, presidente del Gobierno de Cantabria**



Presidente del Grupo Parlamentario Regionalista. Miembro de la Comisión de Economía, Hacienda y Empleo y miembro de la Diputación Permanente. Nació en Polaciones el 23/01/1943. Licenciado en Ciencias Económicas y diplomado en Banca y Bolsa. A nivel profesional, ha sido director de banco, profesor de Estructura Económica en la Escuela Superior de Dirección de Empresas de Santander y profesor de Política Económica y Hacienda Pública de la Universidad de Cantabria. Fundador de ADIC y del Partido Regionalista de Cantabria. Diputado Regional desde 1983. Fue Presidente del Gobierno de Cantabria entre 2003 y 2011 y Vicepresidente y Consejero de Obras Públicas, Vivienda y Urbanismo de 1995 a 2003. Secretario general del PRC desde 1988.

## **D. Ángel Pazos Carro, Rector Universidad de Cantabria**



Es Licenciado (1979) y Doctor en Medicina y Cirugía (1982) por la Universidad de Cantabria. Ha completado su formación posdoctoral en Basilea (Suiza) y en Bethesda (Estados Unidos).

Desde 1992 es Catedrático de Farmacología, impartiendo docencia en la Facultad de Medicina y en la Facultad de Enfermería. Su actividad docente se centra en los efectos de los medicamentos en el ser humano. También ha impartido docencia en diversos Másteres Oficiales tanto en la UC como en otras universidades, y ha sido el impulsor del Máster Interuniversitario de Iniciación a la investigación en Salud Mental, coordinado por la UC y en el que participan otras 4 Universidades españolas. Ha sido Vicedecano de Ordenación Académica de la Facultad de Medicina, Director de Departamento y primer Director del Instituto de Biomedicina y Biotecnología de Cantabria (IBBTEC) y Vicerrector de Investigación y Transferencia del Conocimiento desde 2012 hasta su reciente cese. Ha sido el Secretario Ejecutivo de la Comisión Sectorial de I + D + i de la CRUE (2014-2016).

Ha participado en una veintena proyectos de investigación competitivos nacionales y europeos, la mayoría bajo su dirección. Ha dirigido múltiples convenios de investigación contratada con empresas del sector farmacéutico y biotecnológico, tanto nacionales como extranjeras. Es miembro del Comité de Dirección del Centro de Investigación Biomédica en Red de Salud Mental (CIBERSam), dependiente del Instituto de Salud Carlos III.

Ha sido miembro de múltiples comisiones nacionales e internacionales de evaluación científica, revisor para una veintena de revistas científicas y editor de la revista "Journal of



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

Neurochemistry” durante más de 10 años. Ha desempeñado el cargo de Gestor Adjunto del Plan Nacional de Investigación en el Ministerio de Ciencia y Tecnología en el área de Biomedicina (1999-2003). Es Académico de Número de la Real Academia de Medicina de Cantabria. En 1988 el Gobierno español le concedió el Premio Nacional de Investigación “Juan Carlos I”.

## **Dña. Meritxell Batet, presidenta del Congreso de los Diputados**



Diputada de la VIII , IX , X , XI , XII y XIII legislaturas.

Licenciada en Derecho y cursos de doctorado en Derecho Público en la Universitat Pompeu Fabra.

Postgrado en Derecho Inmobiliario y Urbanístico (IDEC). Profesora de Derecho Constitucional en la Universitat Pompeu Fabra. Ministra de Política Territorial y Función Pública desde el 7 de junio de 2018.

## **D. Jose Manuel González-Paramo, consejero ejecutivo de BBVA**



Doctor en Economía por la Universidad de Columbia y catedrático por la Universidad Complutense de Madrid, el señor González-Paramo fue becario Fulbright y es miembro de la Academia Europea de Ciencias y Artes y Académico de Número por el pleno de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

En junio 2013 fue nombrado miembro del Consejo de Administración de BBVA. Como consejero ejecutivo de la entidad, es chief officer, Global Economics, Regulation & Public Affairs, y residente del Consejo Asesor Internacional. Desde el mismo año es presidente de European DataWarehouse GmbH, la primera iniciativa europea que desde el sector privado responde a la necesidad de dotar a los mercados de titulización de estándares elevados de transparencia. Asimismo, desde enero de 2015, es el presidente para Europa de TransAtlantic Business Dialogue (TABD), el organismo oficial de asesoramiento comercial entre el gobierno de Estados Unidos y la Unión Europea.

Entre 1985 y 1994 fue asesor económico en diferentes instituciones públicas y privadas, incluyendo el Banco de España (1989-1994), la Comisión Europea, el FMI y el Banco Mundial. Miembro del Consejo de Gobierno (1994-2004) y de la Comisión Ejecutiva del Banco de España (1998-2004), formó parte del Comité Ejecutivo y del Consejo de Gobierno del Banco Central Europeo entre 2004 y 2012 como responsable de las Operaciones de Mercado y la Instrumentación de la Política Monetaria. Antes de su período en el BCE, González-Paramo fue miembro del Consejo de Gobierno (1994-2004) y de la Comisión Ejecutiva del Banco de España (1998-2004).

Ha recibido numerosas distinciones, incluyendo la Medalla Carlos V de la Cámara de Comercio Germano-Española (“contribución a una Europa más unida”), Premio Institut D’Estudis Financers a la Excelencia Financiera (“carrera profesional”), Premio del Círculo de Empresarios y Doctor Honoris Causa (Universidad de Málaga), entre otras.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## Dña. Cristina Gallach, Alta Comisionada para la Agenda 2030



Cristina Gallach (Sant Quirze de Besora, Barcelona 1960) es una alta funcionaria de la Unión Europea, en la actualidad Consejera para la Igualdad de Oportunidades en el Consejo de la UE. Ex- Vice-Secretaria General de la ONU para la Información. Tiene una dilatada experiencia profesional en el campo de la comunicación, las relaciones internacionales, la seguridad, la defensa y las políticas de

desarrollo. Gran conocedora de las instituciones europeas, a donde se incorporó en 1999, es única mujer española que ha estado en puestos de relevancia en las tres grandes organizaciones internacionales: la UE, la ONU y la OTAN.

Desde septiembre de 2017 ha concentrado su actividad profesional en una de sus pasiones: la igualdad de género y la promoción de la diversidad y la inclusión en las Instituciones Europeas. Como Vice-Secretaria General de la ONU y jefa del Departamento de Información pública, se convirtió en la mujer española que alcanzaba el puesto de mayor rango en la organización. Durante su mandato (2015-2017), dirigió el diseño y la ejecución de la comunicación global, regional y local de los grandes temas de actualidad, con especial énfasis en la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible, adoptada en septiembre 2015, y el Acuerdo de París. Lanzó partenariados con el sector privado, organizaciones no gubernamentales y medios de comunicación para la promoción de las acciones y responsabilidades de la ONU al cumplir 70 años de su creación, además de acometer un plan de modernización de las plataformas de difusión multimedia y multilinguaje.

Otra de sus especializaciones es la comunicación en temas de seguridad, defensa y situaciones de crisis, que desarrolló como portavoz y directora de Comunicación de Javier Solana, en su etapa al frente de la diplomacia europea (1999-2009) y como Secretario General de la OTAN (1996-1999).

Fue la portavoz en Bruselas de la Presidencia española de la UE de 2010, coincidiendo con la entrada en vigor del Tratado de Lisboa. También ha sido responsable de Relaciones Públicas del Consejo de la UE, con especial dedicación a la divulgación de las políticas y el papel de las instituciones europeas, en el mundo académico, donde es conferenciante asidua, y centros de estudios y debate.

Periodista de formación, es licenciada por la Universidad Autónoma de Barcelona en Ciencias de la Información (1982) y Máster en Relaciones Internacionales por la Universidad Columbia (Graduación 1986, con una beca Fullbright), tiene una gran experiencia como corresponsal y enviada especial en el extranjero, basada en Moscú, Bruselas y cubriendo zonas en conflicto. Ha sido redactora y reportera de diversos medios de comunicación, EFE, RTVE, EL Periódico de Catalunya, entre otros.

Destacan sus actividades como mentora de jóvenes profesionales a través de varias ONGs con las que colabora intensamente, en particular 'Women in International Security', de la que fue presidenta de la sede en Bruselas. Colabora con Fundaciones privadas españolas como Novia Salcedo (Bilbao), y Ernest Lluch, de las que es patrona y el Círculo de Economía (Barcelona).

Su trabajo como comunicadora y su compromiso con la igualdad han sido reconocidos con numerosos premios, incluidos de la Asociación de la Prensa de Madrid y la Asociación de Periodistas Europeos de Cataluña. En 2010, el Instituto Europeo para la Igualdad de Género (EIGE) la nombró una de las 12 personas que inspiran Europa.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

### **D. Santiago Muñoz Machado, director de la Real Academia Española**



Trigésimo primer director. Elegido el 20 de diciembre de 2018, tomó posesión de su cargo en el pleno del 10 de enero de 2019. Estuvo al frente de la secretaría de la RAE desde 2015 a 2017. Académico de número desde su elección el 13 de diciembre de 2012. Ingresó el 26 de mayo de 2013 con el discurso titulado Los itinerarios de la libertad de palabra. Le respondió, en nombre de la corporación, José Manuel Sánchez Ron.

Es catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad Complutense de Madrid desde 1994 y académico de número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Académico de honor de la Academia Colombiana de la Lengua y de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba y académico correspondiente de la Academia Nacional de Derecho, Ciencias Sociales de Buenos Aires y de la Academia Paraguaya de la Lengua Española.

En 1980 obtuvo la cátedra de Derecho Administrativo de la Universidad de Valencia y, dos años más tarde, la cátedra de la misma disciplina en la Universidad de Alcalá de Henares. Técnico de la Administración civil del Estado y especialista en derecho constitucional, administrativo y comunitario europeo. Trabajó en la presidencia del Gobierno durante toda la Transición y en la elaboración del proyecto de la Constitución. De su bibliografía jurídica, compuesta por más de cincuenta libros e incontables artículos en materias de su especialidad, destaca su Tratado de derecho administrativo y derecho público general, obra de referencia en la materia. En 1983 recibió el Premio Adolfo Posada, otorgado por el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, por su libro Derecho público de las Comunidades Autónomas. Es director del Diario del Derecho y de la revista El Cronista del Estado Social y Democrático de Derecho y miembro del Consejo de Redacción de otras revistas españolas y extranjeras. También es autor de libros de relatos

### **Dña. Esther del Campo, decana de la Facultad de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad Complutense de Madrid (UCM)**



Decana. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología.

Catedrática en Ciencias políticas y doctora en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (1992), es también Master of Arts en Política comparada por la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill (1990).

Tiene una amplia experiencia como docente en diferentes universidades: University of London (Institute of Latin American Studies), Universidad de Miami (Centre for Internacional Studies), Universidad de North Carolina at Chapel Hill (Institute of Latin American Studies), Universidad Iberoamericana de México DF (Maestría en Comunicación Política), Universidad de Lima (Facultad de Comunicación), Universidad Técnica de Machala (Facultad de Ciencias Sociales), Universidad Católica Boliviana de La Paz (Facultad de Derecho), Universidad Mayor de San Andrés, FLACSO (Ecuador) entre otras.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

Como investigadora cuenta con varias publicaciones de artículos y libros y es codirectora de la Revista de Ciencias Sociales América Latina Hoy, editada por la Universidad de Salamanca.

Ha desempeñado puestos de responsabilidad en distintas instituciones: secretaria docente del departamento de Ciencia Política y de la Administración II, desde febrero de 2003 hasta marzo de 2008; codirectora del programa de Doctorado en Gobierno y Administración Pública del Instituto Universitario Ortega y Gasset desde 2004; miembro de la junta directiva de la Asociación Española de Ciencia Política y tesorera de dicha asociación en el período 1997-2001. Secretaria Ejecutiva de la AECPA 2001-2005 y Miembro de su junta directiva desde 2009 hasta este momento.

## **Dña. Rebeca Grynspan, Secretaria General Iberoamericana**



Nació en San José, Costa Rica. Es Licenciada en Economía por la Universidad de Costa Rica y Master en Economía por la Universidad de Sussex, y fue investida Doctora “Honoris Causa” por la Universidad de Extremadura y por la Universidad Europea gracias a su trayectoria profesional.

Fue elegida por unanimidad secretaria general iberoamericana en la Reunión Extraordinaria de Ministros de Relaciones Exteriores celebrada el 24 de febrero de 2014 en la ciudad de México. En la cita participaron representantes de los 22 países que conforman la Conferencia Iberoamericana.

En 2010 fue elegida secretaria general adjunta de las Naciones Unidas (ONU) y administradora asociada del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). Entre 2006 y 2010 ocupó el cargo de directora regional para América Latina y el Caribe del PNUD.

Antes de incorporarse a las Naciones Unidas fue vicepresidenta de Costa Rica (1994- 1998). También fue ministra de Vivienda, ministra coordinadora de Asuntos Económicos y Sociales y viceministra de Finanzas. Además, fue miembro del Panel de Alto Nivel sobre Financiación para el Desarrollo convocado por el entonces secretario general de la ONU, Kofi Annan, en 2001.

En junio de 2014, asumió como presidenta del Consejo de Administración del Instituto Internacional para el Medio Ambiente y Desarrollo (IIED, por sus siglas en inglés), una de las organizaciones más influyentes en la investigación de políticas en el mundo, que se dedica a la interacción entre el desarrollo y el medio ambiente.

Grynspan participa, entre otros, del comité directivo del SUN Movement de UNICEF “Scaling-up Nutrition”, del Consejo de Gobierno de la Sociedad para el Desarrollo Internacional (SID), una red global de individuos y profesionales dedicados al desarrollo, y de la Comisión Mundial sobre el Futuro del Trabajo de la OIT.

En 2014 y 2015 fue elegida como una de los 50 intelectuales más influyentes de América Latina, en 2017 recibió el Reconocimiento a la Excelencia Forbes y el Gobierno de España le concedió la Gran Cruz de la Orden Civil de Alfonso X El Sabio.



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019

## **Dña. Cristina Manzano, periodista y directora de esglobal**



Es además columnista de El País y de El Periódico de Catalunya. Es también coordinadora editorial de la revista Pensamiento Iberoamericano, editada por Segib. Participa habitualmente como panelista y ponente en reuniones, seminarios y mesas redondas sobre diversas cuestiones internacionales.

Ha sido contertulia del programa HOY, de Iñaki Gabilondo, en CNN+ y subdirectora general de la Fundación para las Relaciones Internacionales y el Diálogo Exterior (FRIDE), un think tank independiente con sede en Madrid.

Licenciada en Ciencias de la Información (rama Periodismo) por la Universidad Complutense de Madrid, realizó estudios de post-grado en la Universidad de Maryland (Estados Unidos), gracias a la obtención de una Beca Fulbright. Especializada en periodismo económico, fue redactora y corresponsal en Estados Unidos de la revista Ranking. Después se incorporó a Reporter, empresa líder en publicaciones y comunicación corporativas, de la que fue Directora general durante más de 10 años. En febrero de 2006 se incorporó a FP Edición española, antecesora de esglobal.

Es miembro de diversas organizaciones nacionales e internacionales, entre ellas, el Consejo español de ECFR (European Council on Foreign Relations), el Consejo Científico del Real Instituto Elcano, los Patronatos de la Fundación Educación para el Empleo Europa y de Alianza por la Solidaridad y la Junta directiva del capítulo español del Club de Roma

## **D. Juan Pablo de Laiglesia, secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe**



Nacido en Madrid y Licenciado en Derecho por la Universidad Complutense, ingresó en la Carrera Diplomática en 1973. Ha sido Director de Relaciones Económicas con América, Subdirector General de México, Centroamérica y Países del Caribe y Director General de Política Exterior para Iberoamérica en el Ministerio de Asuntos Exteriores, donde también fue Embajador en misión especial para operaciones de mantenimiento de la paz, para la Coordinación de las Relaciones con los Países Europeos Limítrofes, y para Asuntos Humanitarios y Sociales. Ha sido Embajador en

Guatemala, México y Polonia, además de Embajador Representante Permanente de España ante las Naciones Unidas en Nueva York. En 2004 fue nombrado Secretario General de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) y, tras la reforma de 2007, pasó a ocupar el puesto de Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). Ha sido Secretario de Estado para Iberoamérica y Secretario de Estado de Asuntos Exteriores e Iberoamericanos.

Su último destino en el exterior fue el de Cónsul General en Ginebra, antes de ser nombrado Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica y el Caribe en el Consejo de Ministros celebrado el 22 de junio de 2018



XVI EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas, Santander - 22 de septiembre al 5 de octubre de 2019